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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Empresas de envíos ganan con récord en remesas 
Para bancos e intermediarios resulta un gran negocio por las comisiones que cobran. De enero 
a noviembre, las transferencias de paisanos llegaron a 46 mil 834 mdd 

 
Ingresos por remesas, en su nivel más alto 
Creció población migrante en EU 

 
Amaga CDMX: tenencia o cárcel 
Dan ultimátum de 6 días 

 
Fracasan controles de confianza a agentes extranjeros de la DEA 
Inseguridad. Una auditoria del Departamento de Justicia exhibe una fallida estrategia para 
cuidarse de casos como el de Iván Reyes Arzate, entrenado por la agencia y reclutado después 
por los Beltrán Leyva 

 
Remesas suben a 46 mil mdd, otro máximo histórico 
Llevan 19 meses consecutivos al alza con promedio de 20% 

 
La gasolina hasta en 25.98 pesos: Profeco 
El litro de Premium más caro, en Jalisco y CDMX 

 
Apuntan remesas a superar 50 mil mdd en 2021 
Ingresos. Dicen expertos que el alza se explica por el crecimiento de EU  

 
Remesas sumaron US46,834 millones en 11 meses; superan récord del 2020 
El año antepasado ingresaron US40,605 millones 



 

 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 

  



 

 

 

 
 

COLUMNAS 
 
 
El búmeran de la seguridad pública (El Universal, Bajo Reserva, Columna de Opinión, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
Nos dicen que en Coahuila ven muy impaciente al subsecretario de Seguridad Pública —de la 
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana— Ricardo Mejía Berdeja. Nos aseguran que don 
Ricardo, un lagunero expriista, experredista y que fue diputado local en Guerrero por Movimiento 
Ciudadano (MC), ahora quiere gobernar Coahuila bajo los colores de Morena, y ya ha comenzado 
a construir su camino hacia 2023. Uno de los puntos de la estrategia de Mejía para arrebatarle al 
PRI el único bastión que le queda en el norte del país, nos comentan, es criticar el trabajo del 
actual gobernador priista Miguel Ángel Riquelme en materia de seguridad. Sin embargo, nos 
hacen notar que ese plan podría convertirse en un búmeran que golpee en el rostro al 
funcionario federal, pues los niveles récord de inseguridad y de violencia que vive el país no son 
precisamente la mejor carta de presentación de Mejía Berdeja, el segundo funcionario al mando 
de la seguridad pública en el país. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/el-bumeran-de-la-seguridad-
publica 
 
Sedena “pierde” el 30% de las armas importadas (El Universal, Carlos Loret de Mola, Columna de 
Opinión, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
Desde hace varios meses, la Cancillería mexicana ha encabezado una encendida lucha por 
reclamar a Estados Unidos el masivo tráfico de armas hacia nuestro país. En esta disputa, el 
gobierno mexicano ha escondido un dato central. Lo ha hecho para proteger al Ejército, la 
institución que es columna vertebral de la administración López Obrador.  
Según fuentes oficiales, el 30% de las armas que compra en Estados Unidos la Secretaría de la 
Defensa Nacional “se le pierden”.  
El Ejército es el único que puede realizar la importación de armas legalmente en nuestro país. 
Todas las policías y procuradurías de México están obligadas a comprarle a la Sedena el 
armamento que utilizan. Lo grave es que muchas de estas armas han sido aseguradas en hechos 
delictivos, algunos de ellos dolorosamente emblemáticos, como la desaparición de los 43 
estudiantes normalistas de Ayotzinapa o el ataque contra agentes de la DEA en Tres Marías. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/sedena-pierde-el-30-de-las-
armas-importadas 
 
Templo Mayor (Reforma, F. Bartolomé, Columna de Opinión, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
¿QUIÉN le cree a Sergio Gutiérrez Luna? El diputado morenista dice que no hay persecución 
contra los consejeros del INE y que si los denunció penalmente ante la FGR fue, simple y 
sencillamente, porque le pareció que estaban cometiendo un delito. 
MMMH... si lo que dice Gutiérrez Luna es cierto, resulta extraño que no haya corrido con la misma 
prisa a denunciar, por ejemplo, a Manuel Bartlett con sus múltiples casas; o a Pío López Obrador 
por andar recibiendo dinero negro; o inclusive al guerrerense Félix Salgado Macedonio, al que 
tanto defendió para que no le quitaran la candidatura. 
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POR OTRO LADO, Lorenzo Córdova insiste en pedir que se desestime la denuncia en contra de 
él y de otros cinco consejeros electorales. 'Ora sí que como diría el clásico: el que nada debe, nada 
teme. Aunque, bueno, con el fiscal Alejandro Gertz Manero, también deberían estar preocupados 
los que no la deben. A semejante arbitrariedad, todos le temen. 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-01-04/op218827 
 
El pueblo sabio (Reforma, Sergio Sarmiento, Columna Jaque Mate, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
Podría parecer un gran triunfo de la democracia. El presidente brasileño, Jair Bolsonaro (quien 
ayer fue hospitalizado por una aparente obstrucción intestinal), ha impulsado una consulta 
pública en internet para determinar si Brasil debe vacunar o no a los niños de cinco a 11 años. 
Además, Bolsonaro, que no es florero como para no decir siempre lo que piensa, ha buscado 
impulsar la consulta expresando su rechazo a la vacunación de los niños. Lo mismo ha hecho el 
"Bolsonaro Army", el ejército de seguidores que tiene el Presidente en redes sociales y que se 
encarga de multiplicar los mensajes del líder. Entre las informaciones falsas que esta red ha 
difundido se encuentra la afirmación de que las vacunas son experimentales y que causan más 
daño que el que podría generar una infección. 
No sorprende que Bolsonaro haya recurrido a una consulta pública para rechazar una 
vacunación que la mayoría de los médicos y científicos del mundo recomiendan sin asomo de 
duda. Los gobernantes populistas son por naturaleza autoritarios, pero siempre dicen 
representar el interés del pueblo frente a las élites. Así justifican medidas irracionales que echan 
por la borda el consejo de los especialistas. 
https://www.reforma.com/el-pueblo-sabio-2022-01-04/op218829 
 
Recuperar al IMSS (Milenio, Zoé Robledo, Columna ¿Qué hicimos?, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
La pandemia por covid-19 ha sido el mayor reto de salud pública que ha enfrentado el Instituto 
Mexicano del Seguro Social. Durante dos años hemos estado en alerta máxima y trabajando sin 
descanso para cumplir la instrucción del presidente López Obrador de cero rechazos. Y mientras 
nos concentramos en salvar vidas, la atención de otros padecimientos y el otorgamiento de otros 
servicios disminuyó. ¿Qué hicimos en 2021 para revertir esta tendencia y recuperar al IMSS? 
En marzo del año pasado diseñamos la Estrategia Nacional de Recuperación de Servicios de 
Salud y el 1 de abril inició la Recuperación de Servicios Ordinarios en el Seguro Social. Esta 
recuperación se realizó de manera gradual, ordenada y acorde a las circunstancias de cada 
entidad. Además, se pusieron en marcha las jornadas nacionales de recuperación de servicios y 
diversas jornadas monotemáticas para fortalecer las consultas en medicina familiar, 
especialidades, cirugías y estudios para las detecciones de enfermedades crónico-degenerativas. 
https://www.milenio.com/opinion/zoe-robledo/que-hicimos/recuperar-al-imss 
 
Un nuevo Poder Judicial de la Federación (Milenio, Arturo Zaldívar, Columna Los Derechos Hoy, p. 
web). 
Martes 04 enero 2022 
Cuando asumí la presidencia de la Suprema Corte y del Consejo de la Judicatura Federal planteé 
una ruta para la renovación del Poder Judicial de la Federación centrada en lograr una justicia 
más accesible, que permitiera hacer efectivos todos los derechos para todas las personas. 
Siempre he sostenido que los cambios son posibles; que las cosas pueden hacerse mejor para 
alcanzar una sociedad más justa e igualitaria y el trabajo de estos tres años es testimonio de ello. 
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Hoy somos un Nuevo Poder Judicial de la Federación que brinda una justicia más humana, 
efectiva y cercana que nunca. El año pasado se logró la aprobación de una reforma judicial —la 
más importante en casi 30 años— que consolida y afianza el ambicioso proceso de transición 
institucional emprendido al inicio de mi gestión. 
Gracias a ella, contamos con un nuevo sistema de precedentes que garantiza que cada sentencia 
de la Corte tenga un impacto inmediato y real en la vida de la gente. Esto no solo dio paso al 
inicio de la Undécima Época del Semanario Judicial de la Federación, sino que marca el tránsito 
hacia una nueva cultura del precedente, en la que el derecho se construye sentencia a sentencia, 
a partir de los casos concretos y de las realidades a la luz de las cuales se interpretan las normas. 
https://www.milenio.com/opinion/arturo-zaldivar/los-derechos-hoy/un-nuevo-poder-judicial-
de-la-federacion 
 
Ómicron, el mundo… y México (Excélsior, Yuriria Sierra, Columna Nudo Gordiano, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
El cambio de año llegó distinto en México y en el mundo. La llegada de 2022 se contó a otra 
velocidad, no sabemos si con la misma precisión, aunque los números nos dicen que no y que 
los nuestros son, otra vez, un dato que deberíamos tomar con tiento, no como única verdad ni 
como argumento para bajar la guardia y relajar las medidas sanitarias que implementamos ante 
la pandemia, ésa que está por cumplir dos años de circular en todo el planeta. Tan sólo en Estados 
Unidos el número de contagios diarios se cuenta por miles, pero mucho más miles que en 
nuestro país. Guardando proporciones entre el número de habitantes en aquél y en este país, 
veamos las cifras: en los últimos cinco días de 2021, EU registró una media de 491 mil 815 nuevos 
contagios de covid-19, en esa semana, la peor cifra la reportó el jueves 30 de diciembre: 590 mil 
576. Días antes, autoridades precisaron que el 70% de los contagios se adjudicaban a la ómicron; 
ya en 2022 EU anotó, tan sólo el domingo 2 de enero, casi 250 mil nuevas infecciones. Y sí, es 
cierto, los índices de hospitalización y muertes no se han elevado, pero esto da por sentado el 
tema de la transmisibilidad de la última variante detectada, pero en ese territorio, autoridades 
realizan casi 3 mil 600 pruebas por cada millón de habitantes, reporta Our World in Data. 
https://www.excelsior.com.mx/opinion/yuriria-sierra/omicron-el-mundo-y-mexico/1491083 
 
Guardia Nacional, policías y reforma (Excélsior, Jorge Fernández Menéndez, Columna Razones, p. 
web). 
Martes 04 enero 2022 
Una de las tres grandes reformas que se propone aprobar el presidente López Obrador en este 
2022, es la de la Guardia Nacional, que, de aprobarse, terminaría integrándose como una rama 
más de la Secretaría de la Defensa Nacional. Tendríamos finalmente una policía nacional, pero 
en vez de ser civil sería una estructura militar más en la Sedena. Las otras dos grandes reformas 
son la electoral, que para muchos en el oficialismo implicaría prácticamente la desaparición o 
una transformación desnaturalizadora del INE y, por supuesto, la reforma eléctrica. La virulencia 
con la que se defiende la consulta revocatoria sólo puede comprenderse desde la lógica de estar 
en una suerte de campaña permanente que permita, entre otras cosas, sacar estas tres reformas. 
Creo que, de las tres, la que tiene mayores posibilidades de transitar es la incorporación de la 
Guardia Nacional a la Sedena. Primero, porque en los hechos así ya está funcionando y hoy la 
Guardia no depende operativamente en absoluto de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, sino 
de la Defensa. 
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/guardia-nacional-policias-y-
reforma/1491085 
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Panorama Nacional 
 
 
AMLO pide revisar gasto de instituto por ser dinero público (El Universal, Pedro Villa y Caña, 
p. web). 
Martes 04 enero 2022 
Al indicar que es dinero proveniente del pueblo, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
llamó a revisar el presupuesto que recibe el Instituto Nacional Electoral (INE) para renta y compra 
de autos, sueldos, bonos, prestaciones y si es el caso, seguros de gastos médicos mayores, luego 
de que este órgano argumentó que no cuenta con recursos para realizar la revocación de 
mandato. “Ahora está lo del INE, por ejemplo, con lo de la consulta. Va a ser muy interesante, y 
vuelvo a hacer el llamado a que se revise el presupuesto del INE, porque es autónomo, pero el 
dinero que manejan es del pueblo. ¿Cuánto en renta y en compra de vehículos? ¿Cuánto en 
sueldos, la pirámide de sueldos: cuánto ganan los de arriba? ¿Cuánto ganan los de abajo, sueldo 
más bonos, más otras prestaciones? Nada más quisiera saber si tienen servicio médico especial, 
porque eso nosotros lo quitamos”, argumentó. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-pide-revisar-gasto-de-instituto-por-ser-dinero-
publico 
 
AIFA y Dos Bocas se entregan este 2022: AMLO (El Economista, Rolando Ramos, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y la refinería de Dos Bocas, Tabasco, se 
concluirán este año, confirmó el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
“Bueno, pues este año va a ser muy importante porque vamos a entregar dos grandes obras, dos 
obras muy necesarias”, respondió durante la conferencia de prensa matutina diaria en Palacio 
Nacional, a pregunta específica sobre si cumplirá su compromiso porque hay incredulidad al 
respecto. “Se va a terminar el aeropuerto Felipe Ángeles el día 21 de marzo. Acabamos de ver el 
avance, llevan 78%, pero están trabajando día y noche. Es una gran obra que va a ser la obra 
realizada en los últimos tiempos en el mundo en menos tiempo, de calidad y a un costo muy 
bajo”, dijo en referencia al video proyectado, como cada lunes, sobre el avance de las obras del 
gobierno federal en ejecución. 
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/AIFA-y-Dos-Bocas-se-entregan-este-2022-AMLO-
20220104-0008.html 
 
Corte actuará con independencia en los casos que resolverá en 2022, asegura 
Zaldívar (El Universal, Manuel Espino, p. web). 
Lunes 03 enero 2022 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) actuará con “independencia” e “imparcialidad 
con la que lo ha venido haciendo hasta ahora”, en los casos que resolverá durante este año, 
afirmó este lunes el presidente del máximo tribunal del país, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea. 
Al inaugurar el primer periodo de sesiones de 2022, el ministro señaló que entre los asuntos que 
cuentan con proyecto y que serán abordados este año destacan la controversia constitucional 
contra el acuerdo del presidente Andrés Manuel López Obrador por el que dispone de las Fuerzas 
Armadas para tareas de seguridad pública. 
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Las acciones de inconstitucionalidad en las que se impugnaron el Código de Justicia Militar, el 
Código Militar de Procedimientos Penales y la Ley Nacional de Registro de Detenciones y las 
relativas a los derechos de las infancias trans, al castigo con fines disciplinarios a niños, niñas y 
adolescentes y la referente a los Centros de Cuidado Infantil de la Ciudad de México. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/suprema-corte-actuara-con-independencia-en-los-
casos-que-resolvera-en-2022-asegura-zaldivar 
 
“Denuncia contra INE, en la cancha de la fiscalía” (El Universal, Luis Carlos Rodríguez, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
La Cámara de Diputados no tiene interés de continuar con la denuncia penal en contra de los 
seis consejeros del INE por diferir la revocación de mandato, pero no se puede desistir de la 
misma porque se sigue de oficio, por lo que el tema “ya está en la cancha de la Fiscalía General 
de la República que determinará que procede conforme a derecho”, afirmó el presidente de la 
Mesa Directiva de San Lázaro, Sergio Gutiérrez Luna. En entrevista vía telefónica con EL 
UNIVERSAL, dijo que lamenta las declaraciones del consejero presidente del INE, Lorenzo 
Córdova Vianello, a quien acusó de buscar victimizarse ya que es falso que se presentó la 
denuncia en su contra y de otros cinco consejeros por pensar diferente: “Fue porque cometieron 
un acto ilegal violentando un mandato de la Suprema Corte de Justicia de la Nación”.  
El pasado domingo, a través de redes sociales, el consejero presidente del INE, Córdova Vianello, 
señaló en un video que la denuncia presentada por el presidente de la Cámara de Diputados 
contra seis consejeros del instituto por votar el aplazamiento de algunas fases del mecanismo 
de revocación de mandato “recuerda las peores prácticas de regímenes autoritarios”. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/denuncia-contra-ine-en-la-cancha-de-la-fiscalia 
 
Consejeras y políticas exigen parar violencia política contra mujeres (El Universal, 
Redacción, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
De cara al proceso electoral de 2022, legisladoras, consejeras electorales, políticas y expertas 
consideraron fundamental no manchar ese ejercicio ciudadano con la llamada violencia política 
en razón de género. Consultadas por EL UNIVERSAL exigieron a partidos políticos adecuar sus 
documentos básicos para asumir una política de tolerancia cero a ese tipo de conductas, 
sancionarlas con oportunidad y legalidad y promover la cultura de la denuncia.  
El año pasado se registraron 147 denuncias por violencia política de género en el país, y seis 
candidatas asesinadas. Norma Irene de la Cruz Magaña, consejera del Instituto Nacional Electoral 
(INE), señaló que la violencia política contra las mujeres atenta contra el sentido real de la 
democracia, porque, indicó, desincentiva e inhibe la participación, ingreso y permanencia en la 
toma de decisiones de la mitad de la población en la esfera político-electoral, impidiendo el cabal 
ejercicio de la igualdad. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/consejeras-y-politicas-exigen-parar-violencia-politica-
contra-mujeres 
 
Van por gubernaturas (Reforma, Francisco Ortiz, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
A casi cinco meses de la jornada electoral del 5 de junio de 2022, los partidos políticos han 
comenzado a tomar decisiones sobre las candidaturas que presentarán para la renovación de las 
seis gubernaturas que estarán en contienda. 
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Este año se elegirán las gubernaturas de Aguascalientes, entidad gobernada actualmente por 
Martín Orozco (PAN); Durango, Estado donde está al frente José Rosas Aispuro (PAN); e Hidalgo, 
Entidad que gobierna Omar Fayad (PRI). También estarán en disputa Oaxaca, que está a cargo 
de Alejandro Murat (PRI); Quintana Roo, gobernada por Carlos Joaquín González (PAN-PRD); y 
Tamaulipas, donde gobierna Francisco Javier García Cabeza de Vaca (PAN). 
https://www.reforma.com/van-por-gubernaturas/ar2325059?v=3 
 
Reclama Córdova denuncias contra consejeros de INE (El Universal, Luis Carlos Rodríguez, p. 
web). 
Lunes 03 enero 2022 
Lorenzo Córdova, presidente del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE), confió y 
deseó que pronto se enmiende el error y se desestimen las denuncias penales contra consejeros 
que respaldaron un acuerdo para aplazar la revocación de mandato por falta de recursos. 
A través de un video en Twitter, expuso que las denuncias penales contra los servidores públicos 
se persiguen de oficio, por lo que siguen su proceso en la Fiscalía General de la República (FGR), 
y dijo que dicha denuncia, hecha por Sergio Gutiérrez, presidente de San Lázaro, “recuerda a las 
peores prácticas de regímenes autoritarios”. Aseguró que las denuncias son “sobre presuntos 
delitos claramente inexistentes”, ya que sólo tienen propósitos políticos. 
“Es un acto que recuerda las peores prácticas de los regímenes autoritarios, ya que perseguir a 
servidores públicos por tomar acuerdos y recurrir a otros Poderes para tratar de cumplir con sus 
responsabilidades legales implica criminalizar el derecho a disentir”, puntualizó Córdova. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reclama-cordova-denuncias-contra-consejeros-de-ine 
 
Remesas sumaron 46,834 millones de dólares en 11 meses (El Economista, Yolanda Morales, 
p. web). 
Lunes 03 enero 2022 
Las remesas que captó México en noviembre marcaron tres máximos históricos que 
corresponden al mayor flujo acumulado en 11 meses; el ingreso más alto para un mes similar 
desde que se tiene registro, así como el envío promedio más grande captado por cada uno de 
los hogares receptores. Información del Banco de México muestra que el monto acumulado de 
los llamados migra dólares que ingresaron al país entre enero y noviembre de 2021, ascendió a 
46,834 millones de dólares. Esto significa que entre enero y noviembre del 2021, los trabajadores 
desplazados enviaron a sus hogares en México recursos que superan en 6,229 millones de dólares 
al flujo total de remesas captadas en todo el 2020, que de por sí fue histórico cuando se registró 
el ingreso de 40,605 millones. 
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Remesas-a-Mexico-hilan-en-noviembre-19-
meses-al-alza-20220103-0029.html 
 
Posponen regreso a aulas 12 entidades del país por Covid (El Economista, Maritza Pérez, p. 
web). 
Lunes 03 enero 2022 
Pese al llamado de la Secretaría de Educación Pública (SEP), al menos 12 entidades del país no 
tuvieron un regreso a clases presencial el pasado lunes ante la amenaza de la variante Ómicron 
y los riesgos de contagios derivados de las reuniones durante las fiestas decembrinas. 
Según lo informado por las autoridades locales de cada localidad, en Chihuahua, Guanajuato, 
Nuevo León y Tamaulipas el regreso a clases presenciales será el próximo 10 de enero. 
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Mientras que, en Baja California, Baja California Sur, Hidalgo, Quintana Roo, San Luis Potosí y 
Yucatán los alumnos podrán volver de manera presencial hasta el 17 de enero. 
Finalmente, Coahuila anunció su retorno a clases hasta que el clima lo permita y el Estado de 
México mantiene que el regreso total a clases presenciales será hasta febrero, mientras que las 
clases serán híbridas, es decir de manera virtual y presencial durante enero. 
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Posponen-regreso-a-aulas-12-entidades-del-pais-
por-Covid-20220103-0117.html 
 
SAT descarta sanciones para los jóvenes mayores de 18 años que no se inscriban al 
RFC (El Economista, Redacción, p. web). 
Lunes 03 enero 2022 
El Servicio de Administración Tributaria (SAT) aclaró que no se sancionará a los jóvenes mayores 
de 18 años de edad que no cumplan con la disposición de inscribirse al Registro Federal de 
Contribuyentes (RFC), luego de que al inicio de 2022 esta medida ya es obligatoria. 
En un comunicado, el SAT explicó que la incorporación al RFC para jóvenes que cumplan la 
mayoría de edad y la obtención de la e.firma (firma electrónica) "no implica que estén obligados 
a pagar contribuciones ni a presentar declaraciones, a menos que realicen alguna actividad 
económica". Afirmó que, durante el lapso de transición para implementar esta nueva disposición, 
aprobada en la Miscelánea Fiscal para 2022 por el Congreso de la Unión, ningún joven será 
sancionado por no registrarse ante el SAT. 
https://www.eleconomista.com.mx/economia/SAT-descarta-sanciones-para-los-jovenes-
mayores-de-18-anos-que-no-se-inscriban-al-RFC-20220103-0092.html 
 
Gobierno federal busca otro tren de pasajeros, ahora en Campeche (El Economista, 
Alejandro de la Rosa, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
Con el Tren Maya como locomotora, el gobierno de la 4T continúa en su interés por volver a 
operar trenes de pasajeros. A través de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) solicitó 29 millones 919,861 pesos para realizar los estudios de preinversión del 
tren ligero de Campeche, con una extensión de 20.7 km, el cual se pretende financiar con 
recursos del Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadin).  
Con los recursos, que serán administrados por la Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario 
(ARTF), también se contratará a una empresa que brinde asesoría técnica especializada. 
Para desarrollar el tren de Campeche se busca utilizar la infraestructura ferroviaria existente que 
corresponde a las líneas FA y FL, mismas que se encuentran actualmente en desuso (en algunos 
casos con invasiones de derecho de vía) y están concesionadas a Fonatur Tren Maya. 
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Gobierno-federal-busca-otro-tren-de-pasajeros-
ahora-en-Campeche-20220104-0011.html 
 
Amaga CDMX: tenencia o cárcel (Reforma, Selene Velazco, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
Propietarios de vehículos recibieron requerimientos de pago de tenencia vehicular en la CDMX, 
pero con advertencias de que, en caso de incumplimiento, se les podrían aplicar embargos y 
denuncias penales. Aunque el Gobierno local aseguró que la nueva multa para conductores que 
vivan y circulen en la Ciudad de México, pero emplaquen en otra entidad, entraría en vigor hasta 
este año y no sería retroactiva, conductores han sido advertidos mediante escritos de la 
Secretaría de Finanzas sobre pagos incumplidos. 
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Los documentos, a los que tuvo acceso Grupo REFORMA, están firmados por Roberto Sanciprián 
Plata, subtesorero de Fiscalización de la Secretaría de Finanzas de la CDMX.  
"Derivado de la información con que cuenta esta autoridad fiscal, así como de la validación 
realizada al número de serie del (los) vehículo(s) (), se tiene conocimiento que usted adquirió 
dicho(s) vehículos y tiene su domicilio fiscal en la Ciudad de México", inician los escritos con 
logotipos oficiales del Gobierno capitalino. 
https://www.reforma.com/amaga-cdmx-tenencia-o-carcel/ar2325013 
 
Apuesta CDMX a vacunación masiva ante ómicron (El Universal, Salvador Corona, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
Ante el incremento de contagios por Covid-19, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum, aseguró que no hay alarma porque no han subido las hospitalizaciones, por lo que 
se mantendrán las mismas medidas sanitarias, y reiteró que la apuesta es la vacunación, la cual 
se reactiva hoy. “Por el momento, nada más es lo que se viene dando de las medidas sanitarias, 
no hay una alarma, digamos, en la Ciudad frente al incremento de casos, dado que no se 
representa en términos de hospitalizaciones. Hay contagios, pero la enfermedad no es grave, eso 
es gracias a la vacunación, al alto porcentaje de vacunación, y se va a seguir haciendo”, aseguró. 
Mientras que la positividad de pruebas Covid-19 pasó de 4.5%, el 23 de diciembre, a 25%, al 2 de 
enero, las autoridades capitalinas reanudarán la aplicación del biológico de forma masiva. 
Desde hoy y hasta el 15 de enero se inoculará a un millón 200 mil de personas, entre ellas, adultos 
mayores, con su tercera dosis; adolescentes completarán el esquema y al sector de Salud privado 
le toca refuerzo. 
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/apuesta-cdmx-vacunacion-masiva-ante-omicron 
 
Energía renovable, principal reto para transitar a electrificación automotriz en 
México: industria (El Economista, Lilia González, p. web). 
Martes 04 enero 2022 
Aun cuando México ya comenzó la transición en la producción de partes, componentes y 
vehículos de combustión interna a los eléctricos, híbridos y otras tecnologías automatizadas, que 
lo hace mantenerse competitivo en Norteamérica, la falta de inversión extranjera, el cambio de 
reglas de operación, certeza jurídica y la ausencia de energías renovables podrían frenar la 
reconversión de la industria automotriz del futuro, coincidieron representantes y especialistas 
del sector automotriz. “Nosotros ya fabricamos todas las autopartes para los vehículos de nuevas 
tecnologías, eso ya lo estamos haciendo. Iniciamos hace un par de años atrás y vamos a fabricar 
lo que el cliente nos pida. De los 94,000 millones de dólares de producción de autopartes (que 
realiza la industria mexicana) para 2021, casi 70,000 millones van a Estados Unidos y allá ya hay 
mucha fabricación de vehículos eléctricos y nueva tecnología”, afirma Alberto Bustamante, 
presidente de la Industria Nacional de Autopartes (INA). 
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Energia-renovable-principal-reto-para-transitar-
a-electrificacion-automotriz-en-Mexico-industria-20220104-0012.html 
 
Variante ómicron agarra mal parada a América Latina (El Universal, Agencia, p. web). 
Lunes 03 enero 2022 
San José. – América Latina y El Caribe, que a finales de 2021 cruzaron el umbral de un acumulado 
de más de un millón y medio de muertos por coronavirus, comenzaron 2022 con un 
enfrentamiento a la pandemia y al embate de la cepa de ómicron en desiguales y deficientes 
condiciones. 

https://www.reforma.com/amaga-cdmx-tenencia-o-carcel/ar2325013
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/apuesta-cdmx-vacunacion-masiva-ante-omicron
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Energia-renovable-principal-reto-para-transitar-a-electrificacion-automotriz-en-Mexico-industria-20220104-0012.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Energia-renovable-principal-reto-para-transitar-a-electrificacion-automotriz-en-Mexico-industria-20220104-0012.html


 

 

 

 
 
De un lado está Chile, con 86% —16.5 millones— de sus habitantes ya vacunados y con el plan de 
aplicar, a partir de febrero próximo, la cuarta dosis. Del otro están Guatemala, con apenas el 27% 
—4.9 millones— de sus pobladores inoculados y Haití, con únicamente 1%—115 mil—y hundido 
en un caos institucional. “Todavía falta un trecho largo para salir de esta terrible pandemia. 
Espero que al final de este año le demos término”, afirmó el médico costarricense Rónald Evans, 
investigador de la (no estatal) Universidad Hispanoamericana, de Costa Rica. 
“El virus podría empezar a desvanecerse con ómicron y quedar estacional, como sarampión e 
influenza. Pero tampoco es cosa de dos o tres meses. Ómicron es la variable de transición de los 
virus: al principio son muy violentos y poco a poco, con las mutaciones, van perdiendo su 
capacidad de dañar al organismo”, dijo Evans a EL UNIVERSAL. 
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/variante-omicron-agarra-mal-parada-america-latina 
 

 

Procuraduría Agraria 
 
 
Nombran a Víctor Juárez Rentería como delegado de la Procuraduría Agraria en 
Chihuahua (Ráfaga Chihuahua, Redacción, 1 Foto, p. web). 
Lunes 03 enero 2022 
Ciudad de México. - Este lunes 3 de enero rindió protesta Víctor Juárez Rentería como titular de 
la Procuraduría Agraria en el estado de Chihuahua. 
Con la presencia del Procurador Luis Hernández Palacios y el coordinador de representaciones, 
Martín Careaga, se llevó a cabo el acto protocolario de toma de protesta del nuevo titular. 
En una publicación de Facebook, Víctor Juárez agradeció al delegado federal Juan Carlos Loera 
por el nombramiento y la confianza por designar le la encomienda. 
Anteriormente Juárez Rentería fue delgado del programa federal Prospera en la entidad. 
https://rafagachihuahua.com/2022/01/03/nombran-a-victor-juarez-renteria-como-delegado-de-
la-procuraduria-agraria-en-chihuahua/ 
 
¿Qué es el corredor interoceánico? ¿Desarrollo para quién y a qué costo? (Radio 
Zapatista, Comunicado, p. web). 
Lunes 03 enero 2022 
ASÍ COMO LO DECLARAMOS EN EL ENCUENTRO REALIZADO EN NUESTRA COMUNIDAD EL 
MES DE JUNIO DE 2021 y EN LA COMUNIDAD DE JALAPA DEL MARQUÉS EN NOVIEMBRE 2021, 
VOLVEMOS A REITERAR QUE RECHAZAMOS EL INTENTO DE INDUSTRIALIZACIÓN Y EL 
DESPOJO DE NUESTRAS TIERRAS DE USO COMÚN, ASÍ COMO TODOS LOS MEGAPROYECTOS 
DE MUERTE IMPULSADOS POR EL CAPITAL INTERNACIONAL Y EL GOBIERNO DE LA CUARTA 
TRANSFORMACIÓN, ES POR ESO QUE: 
– DENUNCIAMOS A LA PROCURADURÍA AGRARIA DE TEHUANTEPEC POR EJERCER PRESIÓN 
A LAS COMUNIDADES Y NÚCLEOS AGRARIOS DE LA REGIÓN PARA LA NEGOCIACIÓN Y 
ENTREGA DE NUESTROS TERRITORIOS AL CORREDOR INTEROCEÁNICO. 
– DENUNCIAMOS Y RESPONSABILIZAMOS A ANTONINO MORALES TOLEDO Y SU 
ORGANIZACIÓN “FUCO” DE LA VIOLENCIA POLÍTICA EJERCIDA DURANTE SU ADMINISTRACIÓN 
Y DE CUALQUIER AGRESIÓN EN CONTRA DE LOS HABITANTES DE PUENTE MADERA. 
https://radiozapatista.org/?p=40828 
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Sector Agrario 
 
 
Nombramientos en la ASEA (Gob.mx, Agencia de Seguridad, Energía y Ambiente, p. web). 
Lunes 03 enero 2022 
El Director Ejecutivo de la Agencia Nacional de Seguridad Industrial y de Protección al Medio 
Ambiente del Sector Hidrocarburos (ASEA), Ángel Carrizales López, designó a dos nuevos 
Titulares de Unidad. Sus nombramientos entraron en vigor a partir del primero de enero de 2022. 
Al frente de la Unidad de Planeación, Vinculación Estratégica y Procesos (UPVEP) nombró a Julio 
Camelo Vernis, quien encabezaba la Unidad de Normatividad y Regulación desde mayo de 2019. 
Sustituye en el cargo a José Antonio Casis García. 
Camelo Vernis es licenciado en Derecho por el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM) 
y cuenta con estudios de maestría en Desarrollo Social y Urbano en la Universidad de Erasmus 
en Rotterdam, Holanda. Asimismo, tiene una certificación en materia Regulatoria del Sector 
Hidrocarburos por la Universidad de Calgary, Canadá. 
https://www.gob.mx/asea/prensa/nombramientos-en-la-asea 
 
AMLO confirma autorización de presupuesto para el aeropuerto de Tulum (Por Esto 
noticias, Redacción, p. web). 
Lunes 03 enero 2022 
El Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, indicó en su conferencia mañanera que 
ya se cuenta con la autorización para el presupuesto de la construcción del Aeropuerto 
Internacional de Tulum, por lo que mencionó que, en marzo, apenas inauguren la terminal de 
Santa Lucía, en la Ciudad de México, el personal de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) 
se trasladará a Quintana Roo. Así mismo el mandatario explicó que se realizarán otras obras con 
los recursos que fueron aprobados, entre ellos el puerto de Guaymas en Sonora y un libramiento 
en el municipio de Nogales, pero aún no hay cifras oficiales; además dio a conocer que tendrá 
una visita programada a los pueblos Yaquis. 
'Tenemos autorizado el presupuesto de este año, ya hay financiamiento para todos los 
programas; el AIFA, la refinería y el Tren Maya, tienen dinero para trabajar todo el año y se autorizó 
la partida para el nuevo Aeropuerto de Tulum', indicó el mandatario. 
https://www.poresto.net/quintana-roo/2022/1/3/amlo-confirma-autorizacion-de-presupuesto-
para-el-aeropuerto-de-tulum-308101.html 
 
Afectan 175 instalaciones los derechos de vía al AIFA (Milenio, Roberto Valadez, p. web). 
Lunes 03 enero 2022 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes reveló que en la construcción del 
Tren Suburbano de Lechería hacia el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), hay 
problemas en el respeto al derecho de vía, causando afectaciones a la obra. Manuel Gómez Parra, 
director general de Desarrollo Ferroviario y Multimodal de la SCT, detalló que tienen que reubicar 
servicios urbanos que hay sobre la ruta donde pasará el tren, ya que han detectados 175 
instalaciones de gas, fibra óptica, servicio eléctrico, agua y drenaje.  “Tenemos problemas porque 
hay instalaciones de líneas de gas que están ocupando el derecho de vía y no tienen permisos, 
es un gran problema”, comentó. 
Otra dificultad es la falta de documentación legal que tienen los posesionarios de las tierras, ya 
que “no les podemos llamar propietarios porque no lo acreditan de ninguna manera”. 
https://www.milenio.com/negocios/afectan-175-instalaciones-derechos-via-aifa 
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Tren Interurbano México-Toluca operará en septiembre de 2023 (La Jornada Estado de 
México, Miriam Vidal, p. web). 
Lunes 03 enero 2022 
Septiembre del 2023 es la fecha propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador para 
que entre en operación el tren interurbano México-Toluca. Obra que transportará alrededor de 
230 mil pasajeros diarios entre la capital mexiquense y la Ciudad de México. La construcción de 
esta nueva vía fue anunciada desde el año 2012, por el entonces gobernador Enrique Peña Nieto. 
Comuneros y ejidatarios contra el proyecto 
En un inicio, Enrique Peña Nieto planteó al tren interurbano como una de las obras más 
importantes de gobierno y estimó su conclusión para el 2017. Desde su anuncio surgieron voces 
en contra del proyecto, desde quienes salieron en defensa del bosque y manantiales en la zona 
de La Marquesa, hasta quienes no estuvieron conformes con los montos pagados por la 
expropiación.  Uno de los principales movimientos lo realizaron comuneros y campesinos de San 
Jerónimo Acazulco, de Ocoyoacac, quienes se opusieron a la tala de árboles y la afectación de 
mantos acuíferos. 
https://lajornadaestadodemexico.com/tren-interurbano-mexico-toluca-operara-en-septiembre-
de-2023/ 
 
Casi listas, obras de mejoramiento urbano en áreas aledañas a Santa Lucía (La Jornada, 
Fernando Camacho Servín, p. web). 
Lunes 03 enero 2022 
En cuestión de días, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) deberá 
concluir diversas obras que ha realizado a lo largo de los últimos meses en los municipios 
aledaños al nuevo Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), con el objetivo de poderlas 
entregar a las autoridades locales en las primeras semanas de 2022. 
En las intervenciones de mejoramiento urbano que el organismo ha llevado a cabo en esta zona 
del estado de México, ubicada al norte y oriente de la capital del país, se han invertido mil 758 
millones de pesos en 2020 y 2021, los cuales se suman a otros 800 millones destinados al 
Programa de Vivienda Social, de acuerdo con reportes oficiales. 
Uno de los proyectos que más llaman la atención por su magnitud y el contraste con su entorno 
es un complejo deportivo y cultural, que se está edificando en una barranca del municipio del 
Tultepec, que por muchos años había sido utilizada como tiradero de basura. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/03/politica/casi-listas-obras-de-mejoramiento-
urbano-en-areas-aledanas-a-santa-lucia/ 
 
Reportan un muerto y heridos en Metlatónoc en enfrentamiento por un conflicto 
agrario (El Sur Periódico de Guerrero, Carmen Gonzales Benicio, p. web). 
Lunes 03 enero 2022 
Guerrero, Tlapa. - En un conflicto agrario entre comunidades de los municipios de Metlatónoc y 
Alcozauca murió una persona y otras quedaron heridas, además de un desaparecido confirmado. 
Vecinos y autoridades informaron que el pasado jueves 30 de diciembre como a las 2 de la tarde 
habitantes de la comunidad de San Miguel el Grande, municipio de Alcozauca, incursionaron en 
las colindancias de Llano de Tepehuaje, municipio de Metlatónoc, donde talaron con motosierras 
árboles de diferentes tamaños, en un área de 150 metros. 
Según las fuentes 400 ejidatarios de San Miguel fueron los que entraron armados, y al darse 
cuenta los comuneros de Llano de Tepehuaje subieron al lugar siendo recibidos a balazos, 
repelieron la agresión y hubo un enfrentamiento. 
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El enfrentamiento continuó el viernes pasado, 31 de diciembre, entre los heridos se supo que uno 
es el comisario José Vázquez Melo y se reportó desaparecido Daniel Vitervo García, quien 
posteriormente fue encontrado muerto en la zona de conflicto. 
https://suracapulco.mx/impreso/2/reportan-un-muerto-y-heridos-en-metlatonoc-en-
enfrentamiento-por-un-conflicto-agrario/ 
 
Por "daños menores", ofrecen en Oaxaca 5 mil pesos a damnificados del terremoto 
7S excluidos de apoyos (El Universal, Alberto López Morales, p. web). 
Lunes 03 enero 2022 
Oaxaca, Juchitán de Zaragoza. - La casa donde vivía doña Nancy Pineda, aún tiene el techo 
derruido, las paredes fracturadas y el piso quebrado, a consecuencia de los sismos registrados 
en septiembre de 2017; a pesar de que desde entonces la vivienda dejó de ser habitable, ella aún 
sigue en espera de que la apoyen con la reconstrucción. 
Doña Nancy es una de las 4 mil 341 personas damnificadas de Juchitán, región Istmo de 
Tehuantepec, que tuvieron daños parciales en sus viviendas y que fueron censadas tanto por el 
gobierno federal como por el estatal, entre noviembre de 2017 y marzo de 2018, y que se 
quedaron sin los apoyos que debieron ser entregados por la administración oaxaqueña, a través 
de la Comisión Estatal de Vivienda (Cevi). 
Hace cuatro años, tras los daños dejados por el terremoto de intensidad 8.2 del 7 de septiembre 
de 2017, el gobierno federal entregó 15 mil tarjetas con 120 mil pesos cada una, para construir 7 
mil 400 viviendas nuevas. 
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/por-danos-menores-ofrecen-en-oaxaca-5-mil-
pesos-damnificados-del-terremoto-7s-excluidos 
 
Refrendan compromiso en materia de vivienda (Cuarto Poder de Chiapas, Redacción, p. web). 
Domingo 02 enero 2022 
Chiapas. - El gobernador Rutilio Escandón Cadenas sostuvo una reunión de trabajo con el 
subsecretario de Ordenamiento Territorial y Agrario de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), David Cervantes Peredo, en donde refrendaron el compromiso de 
seguir trabajando de manera coordinada con el objetivo de transformar realidades mediante el 
fortalecimiento de las acciones en materia de vivienda y de reconstrucción en la entidad. 
En el encuentro, celebrado en Palacio de Gobierno, se revisaron los avances del Programa de 
Atención Integral para Chiapas (PAICH), que responde a la necesidad de dar respuesta a las 
afectaciones en infraestructura y atender a la población afectada por eventos perturbadores, 
esto a raíz de la desaparición del Fonden. Asimismo, se establecieron nuevos acuerdos que 
permitirán fortalecer los trabajos proyectados en los próximos años. 
En este sentido, el mandatario estatal destacó el respaldo que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador brinda para mejorar las condiciones de vida de la gente más vulnerable, al tiempo 
de señalar que, bajo esa política social, en Chiapas se instrumentan estrategias 
interinstitucionales en la atención integral a las comunidades afectadas por fenómenos 
perturbadores y factores de riesgo. 
https://www.cuartopoder.mx/chiapas/refrendan-compromiso-en-materia-de-vivienda/390939/ 
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CJNG y tren transístmico (Reforma, Peniley Ramírez, p. web). 
Sábado 01 enero 2022 
El desarrollo de los trabajos estaba gravemente afectado. Había bloqueos de comunidades, 
reclamos sociales y vandalismo. Había delincuentes del Cártel Jalisco Nueva Generación, que 
robaban, amenazaban, secuestraban a los empleados. Los contratistas compraban los materiales 
a sobrecosto. La Guardia Nacional no había llegado para proteger los bienes ni a los trabajadores. 
Lo anterior ocurrió entre enero y marzo de 2021 en el Ferrocarril Transístmico, un proyecto 
prioritario del gobierno obradorista. El Ferrocarril pretende conectar los puertos de 
Coatzacoalcos, en Veracruz, y Salina Cruz, en Oaxaca, para aumentar en 11 veces el transporte de 
carga en esa región y revitalizar la economía. El proyecto consiste en la modernización de más 
de 300 kilómetros de vías de tren que se construyeron desde el Porfiriato. Conectarán la costa 
que da al Golfo de México con la que mira al Pacífico y construirán parques industriales. 
La construcción ha tenido irregularidades, de las que se sabía muy poco hasta ahora. Los detalles 
de esta crisis, incluida la presencia de Jalisco Nueva Generación, están en un informe de 62 
páginas que obtuve vía transparencia. El 20 de abril de 2021, el director general del proyecto 
presentó el informe al Consejo de Administración. 
https://www.reforma.com/cjng-y-tren-transistmico-2022-01-01/op218657 
 
Promueven amparos contra la realización del puente vehicular sobre la laguna 
Nichupté (Noticaribe, Rafael Briceño, p. web). 
Miércoles 29 diciembre 2021 
Quintana Roo, Chetumal. - Ante la amenaza que representa para los ecosistemas y por violentar 
la sentencia emitida en torno a la zona de Malecón Tajamar, agrupaciones ciudadanas 
interpusieron dos recursos de amparo, ante el Juzgado Tercero de Distrito, para lograr la 
suspensión provisional de la construcción del puente vehicular sobre la laguna Nichupté. El 
recurso que ya fue radicado y se está a la espera de su admisión por parte de la autoridad judicial 
Federal, es en contra del gobierno Federal, la Semarnat, Profepa, Fonatur, gobierno del Estado y 
el municipio de Benito Juárez. 
Katherine Ender Córdova, representante del Movimiento social en pro de los derechos del pueblo 
explicó que la intención es que se suspenda la construcción del puente vehicular sobre la laguna 
la Nichupté en tanto se revisa, analiza y determina si es viable o no y cómo será ejecutado. No 
estamos en contra del desarrollo, sino que no se cuide el medio ambiente y los proyectos se 
realicen en forma indebida, aclaró. 
https://noticaribe.com.mx/2021/12/29/promueven-amparos-contra-la-realizacion-del-puente-
vehicular-sobre-la-laguna-nichupte/ 
 
Fonatur entregará casas a 17 familias de Candelaria tras reubicación por el Tren Maya 
(Por Esto Noticias, Emmanuel Pérez, p. web). 
Miércoles 29 diciembre 2021 
Campeche. - Tras el proceso de relocalización del Tramo I del proyecto del Tren Maya, en el ejido 
Haro del municipio de Candelaria, 17 familias que habitaban en el derecho de vía resultarán 
beneficiadas con una vivienda que se otorgará mediante el programa de Desarrollo Urbano del 
Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), según se constató durante un recorrido por el 
poblado. Las moradas que se encontraban dentro del derecho de vía ya han sido deshabitadas y 
prácticamente destruidas, mientras que a las familias se les brinda un recurso bimestral para el 
pago de su renta mensual en lo que se lleva a cabo la entrega de su nueva casa.  
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Las nuevas casas son construidas en el mismo poblado y a un costado de sus antiguos predios, 
por lo que fueron reubicadas para liberar el tramo federal que consta de 20 metros por lado, con 
la referencia del centro de las vías del ferrocarril. 
https://www.poresto.net/campeche/2021/12/29/fonatur-entregara-casas-17-familias-de-
candelaria-tras-reubicacion-por-el-tren-maya-307456.html 
 
Continúa proceso de convenio entre ejido Rodeo y empresa minera (El Sol de Durango, 
Marco Rodríguez, p. web). 
Lunes 27 diciembre 2021 
Durango. - Continúa el proceso de negociación para firma de convenio entre el ejido Rodeo y la 
empresa minera Fresnillo, ya con varios años de haber comenzado las negociaciones entre 
ambas instituciones. 
José Antonio Arreola García, presidente del comisariado ejidal en el trienio 2013-2016 entrevistado 
al respecto informó que el núcleo agrario ya elaboró un borrador de convenio, que actualmente 
está siendo revisado en la Subsecretaría de Minería del Estado de Durango, para presentarlo 
posteriormente a la empresa minera. Recordó el también presidente municipal de Rodeo en el 
período 1986 -1989 que inicialmente la empresa quería comprar el ejido; posteriormente rentar 
tres mil hectáreas, a lo que el ejido se negó y actualmente se busca la renta de 1, 500 hectáreas 
La Minera Fresnillo ofrece en pago de renta la cantidad de 77 mil pesos por hectárea por un plazo 
de 20 años, además de apoyos como el pago de 30 mil pesos anuales por ejidatario o derecho 
ejidal, que son 316, por concepto de apoyo para defunción, así como una beca estudiantil para 
cada familia ejidal, detalló. 
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/continua-proceso-de-convenio-entre-
ejido-rodeo-y-empresa-minera-7656986.html 
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